

**May 30, 1955**

**From the Journal of Ambassador Pavel Yudin:  
Memorandum of Conversation with Mao Zedong on  
30 May 1955**

**Citation:**

"From the Journal of Ambassador Pavel Yudin: Memorandum of Conversation with Mao Zedong on 30 May 1955", May 30, 1955, Wilson Center Digital Archive, Archive of Foreign Policy of the Russian Federation (AVPRF), f. 0100 opis 48, papka 393, delo 9. Obtained by Paul Wingrove and translated by Gary Goldberg.  
<https://wilson-center.drivingcreative.com/document/111373>

**Summary:**

A conversation held between Soviet Ambassador to China Pavel Yudin and Mao Zedong. The discussion primarily concerned the activity of the peasantry in China joining collective farms, the development of the agricultural sector of the economy, and Chinese food aid to India and Burma.

**Original Language:**

Russian

**Contents:**

Original Scan  
Translation - English

108-173

РАСЕКРЕЧЕНО

дневника  
ЮДИНА.

64.  
02794-49  
20 X 5

СОВ.СЕКРЕТНО.Экз. № 4114  
" 17 " июля 1955 года  
№ 807

МИД-ОССР  
ДАЛЬНЕ-  
ВОСТОЧНЫЙ ОТДЕЛ  
30 Нс  
24 X 55

ЗАПИСЬ БЕСЕДЫ

с товарищем МАО ЦЗЭ-ДУНОМ

30 мая 1955 года.

Сегодня я посетил тов.Мао Цзэ-дуна и передал ему письмо ЦК КПСС и замечания по проекту первой пятилетки КНР. Тов.Мао Цзэ-дун выразил за это благодарность ЦК КПСС и Советскому правительству. Он согласился с мнением ЦК КПСС о нецелесообразности определять в пятилетнем плане уровень и темпы роста производственных кооперативов, заметив, что ежегодное определение плана роста сельскохозяйственных кооперативов и других мероприятий в этой области является самым правильным. Тов.Мао Цзэ-дун сказал, что ЦК КПК два раза в год рассматривает вопрос о состоянии роста сельскохозяйственных производственных кооперативов: в первой половине года намечаются планы, решаются вопросы о необходимых мероприятиях по расширению и укреплению кооперативов, а во второй половине года рассматриваются итоги выполнения принятых решений ЦК КПК. Он заявил, что в настоящее время в КНР до 10% сельскохозяйственных кооперативов являются слабыми. Слабыми являются обычно те сельскохозяйственные кооперативы, которые были созданы бюрократическими методами или в приказном порядке. Одним из методов давления при организации кооперативов было заявление: "кто идет по пути Чан Кай-ши, тот в кооператив не вступает, а кто идет по пути Мао Цзэ-дуна, тот вступает в кооператив". Поставленный таким образом вопрос вынуждал крестьян вступать в кооператив, так как никому не хотелось числиться идущим по пути Чан Кай-ши. Вступившие в кооперативы под таким давлением крестьяне работали плохо, кооперативы не укреплялись, а разваливались. Приказной метод создания кооперативов и вступление в кооперативы под давлением было использовано враждебными элементами, в результате чего наблюдались забой рабочего скота, бесцельная рубка леса и др.

1149.сс  
5/10 - 582

47-3224

169

2. 115

В сельскохозяйственные кооперативы охотно идут бедняки, малообеспеченные и среднеобеспеченные новые середняки и малообеспеченные старые середняки. Крестьяне этой категории, входящие в слабые кооперативы, выступают против роспуска кооперативов, заявляя, что кооператив слаб в этом году, но станет сильным в будущем.

Коснувшись мероприятий по укреплению и расширению сельскохозяйственных кооперативов [в текущем году, тов. Мао Цзэ-дун отметил, что в Северо-Восточном, Северном Китае, в провинциях Шэньси, Аньхуй, будут проводиться мероприятия, главным образом, по укреплению существующих кооперативов, в других провинциях будет проводиться работа по созданию и укреплению новых кооперативов. Из общего количества уже созданных кооперативов до 5%, возможно, будет распущено. Часть слабых кооперативов будет сохранена, но будут приняты шаги по их оздоровлению и укреплению. Крестьянам, желающим выйти из подобных кооперативов, такая возможность будет предоставлена.]

Тов. Мао Цзэ-дун говорил, что в течение первой пятилетки нужно будет создать в каждой из 220.000 волостей по 1-2 кооперативу, которые должны будут служить примером для создания кооперативов во второй пятилетке. При этом было отмечено, что на Северо-Востоке в некоторых волостях в настоящее время имеется до 5 кооперативов. Исходя из накопленного опыта производственных сельскохозяйственных кооперативов и учитывая отношение широких масс крестьян к кооперированию, можно предполагать, что к концу первой пятилетки будет кооперировано, примерно, треть всех крестьянских дворов Китая.]

В текущем году для укрепления сельскохозяйственных кооперативов будут посланы на село кадровые работники с таким расчетом, чтобы каждый кадровый работник руководил тремя кооперативами и добивался превращения их в организационно-хозяйственном отношении в крепкие кооперативы.

В связи с беседой о продовольственном положении в стране тов. Мао Цзэ-дун рассказал, что в настоящее время приходится снабжать пищепродуктами в централизованном порядке значительную часть крестьянства, в частности тех, кто пострадал во время прошлогоднего наводнения. Некоторые из таких крестьян в централизованном порядке снабжаются в течение одного-трех месяцев, а некоторые - до шести

170

з. 116

месяцев. В централизованном порядке пищевыми продуктами снабжаются 80 миллионов городского населения и 120 миллионов человек, живущих в сельских районах, но не производящих пищевые продукты, например, деревенских кустарей, крестьян, сеющих технические культуры (хлопок и др.), рыбаков, лесных рабочих, людей, живущих в лодках на реках (их насчитывается до 5 млн. человек) и др.

Тов. Мао Цзэ-дун отметил, что в среднем на 1 человека в КНР производится в год 235 килограммов сельскохозяйственных пищевых продуктов. Однако, в отдельных провинциях производство продовольственных продуктов на 1 чел. значительно выше, чем в среднем по стране, что зависит от размеров наличия земельных площадей и густоты населения. Например, на Северо-Востоке и во Внутренней Монголии на 1 чел. в среднем в год производится до 500 килограммов пищевых продуктов. Принимаются все меры к тому, чтобы добиться увеличения выхода продукции с единицы площади. В течение первой пятилетки общий рост урожайности предполагается фактически довести до 4% в год при плане в 3,5%. Тов. Мао Цзэ-дун выразил уверенность, что этот процент прироста урожая может быть достигнут, несмотря на то, что в первые два года пятилетки страна подверглась наводнениям.

Во время беседы о наводнении 1954 г. тов. Мао Цзэ-дун рассказал, что от наводнения пострадало 50 млн. человек. Человеческих жертв от наводнения, благодаря принятым правительством мерам, почти не было. С угрожаемых мест уход населения происходил организованно. Вместе со всеми уходили партийные комитеты, органы власти, сельскохозяйственные кооперативы и бригады взаимопомощи, группа медицинских работников. Население, пострадавшее от наводнения, очень довольно правительством. Оно благодарит компартию и правительство за спасение во время наводнения и за оказанную помощь в дальнейшем. При этом делаются заявления, что никогда в Китае не было такого хорошего правительства, которое заботилось бы о народе.

Тов. Мао Цзэ-дун рассказал, что предполагается провести большое сокращение сотрудников административного аппарата. Он говорил, что

141

4. 117

из работающих в Пекине в правительственном и партийном аппарате 200 тысяч человек можно сократить 50%. До 10% престарелых служащих, очевидно, придется взять на государственное обеспечение, а остальных служащих можно будет пропустить через соответствующую переподготовку и направить на работу в сельскохозяйственные кооперативы, в частности в качестве счетоводов, и в школы на преподавательскую работу.

Заканчивая беседу о сельском хозяйстве и продовольственном положении Китая, тов.Мао Цзэ-дун, обращаясь ко мне сказал, как видите, положение наше трудное, народ живет еще очень плохо. Но мы, ЦК КПК, и вся партия полны решимости неустанно работать, чтобы добиться в недалеком будущем коренного улучшения положения нашего народа. [Во всех наших мероприятиях по созданию основ социализма мы опираемся на опыт и на помощь Советского Союза. Китайский народ видит эту замечательную помощь Советского Союза КНР, и это вселяет силы и дает уверенность китайскому народу, что он с помощью Советского Союза решит все трудности, стоящие на его пути, и добьется победы.]

В дальнейшей беседе были затронуты некоторые вопросы международного характера. Когда тов.Мао Цзэ-дун стал говорить о помощи КНР таким странам, как Индия, Бирма, указав, в частности, что КНР закупила в этом году у Бирмы 150.000 тонн риса, я заявил, что правительство СССР, возможно, сможет закупить у Бирмы 150-200 тыс. тонн риса. Выслушав мое заявление, тов.Мао Цзэ-дун сказал, что такая помощь Бирме крайне нужна. При этом он заметил, что согласие Советского Союза построить в Индии металлургический завод произвело на Бирму, Индонезию и другие азиатские страны огромное впечатление. Во время пребывания Неру в Пекине он расспрашивал у меня, сказал тов.Мао Цзэ-дун, о характере и условиях советской помощи Китаю. Я посоветовал ему, сказал тов.Мао Цзэ-дун, поехать на Северо-Восток, в частности в Аньшань, и посмотреть самому, какую помощь оказывает нам Советский Союз. По возвращении из поездки на Северо-Восток Неру говорил, что он поражен размерами помощи

172

118  
5.

Советского Союза и условиями, на которых эта помощь оказывается.

Я поинтересовался пребыванием Састроамиджойо в КНР. Тов.Мао Цзэ-дун сказал, что с Састроамиджойо ведутся беседы, что Састроамиджойо производит впечатление более простого, чем Неру, человека, человека незаюмисчивого. Тов.Мао Цзэ-дун, отметив, что в настоящее время Састроамиджойо находится на Северо-Востоке, сказав, что КНР оказывает помощь Индонезии закупкой у нее каучука в количестве 50.000 тонн, но что эта цифра, по всей вероятности, будет увеличена до 70.000 тонн. Он высказал соображения, что было бы очень хорошо для Индонезии, если бы СССР, в случае нужды в этом, закупил у Индонезии каучук в количестве 50-70 тысяч тонн, что дало бы ей возможность поднять цену на каучук, продаваемый США. Тов.Мао Цзэ-дун заметил, что это его соображение не является официальной постановкой данного вопроса.

В связи с беседами китайских друзей с Састроамиджойо, тов.Мао Цзэ-дун заметил, что они (китайские друзья) очень много внимания уделяют работе со странами Азии, в частности с Индией, Бирмой и Индонезией, и что эта работа имеет некоторый успех. Далее он сказал, что на беседах с руководящими деятелями стран Юго-Восточной Азии хотя и тратим много времени, но не следует об этом жалеть. Эта работа очень необходима, сказал он.

В конце беседы тов.Мао Цзэ-дун спросил о ходе переговоров с Югославией. Я проинформировал его по сообщению ТАСС, заявив, что другой информации пока не имею. Тов.Мао Цзэ-дун относится к ведущимся в Белграде переговорам с большим одобрением. При этом сказал, что вопросы идеологического характера во время нынешних переговоров могут не получить своего полного разрешения, но они могут быть решены в будущем. Тов.Мао Цзэ-дун очень положительно отнесся к речи тов.Хрущева Н.С. на аэродроме в Белграде, сказав, что тов.Хрущев Н.С. хорошо и ясно поставил основные задачи переговоров с Югославией.

Тов.Мао Цзэ-дун говорил, что следует поработать над тем, чтобы оторвать Югославию от капиталистического лагеря, чтобы укрепить левый фланг нашего фронта. На этом фланге будут нейтральная Австрия,

143

6. 119

нейтральная Швейцария. Было бы очень хорошо, если бы удалось еще  
нейтрализовать и Италию. Он говорил также, что стоило бы поработать  
и над нейтрализацией Финляндии, Швеции и Норвегии для укрепления  
правого фланга. При этом он высказал соображения и о трудности  
работы по нейтрализации Норвегии, заявив, что она, Норвегия, за-  
нимающая четвертое место в мире по мореходству, очень крепко связа-  
на с западными странами.

В заключении беседы тов. Мао Цзэ-дун еще раз просил передать  
благодарность ЦК КПСС и Советскому правительству за присланные за-  
мечания по пятилетнему плану КНР и сказал, что замечания будут  
тщательно изучены ЦК КПК.

На беседе присутствовали т.т. Ма Ле и Скворцов Т.Ф.

ПОСОЛ СОЮЗА ССР В КНР

П. Ковалев /П. ЮДИН/

№ 083  
13.7.52  
пер. Ляхович  
НСП. Скворцов Т.Ф.  
А-В Лено.  
С-В  
Л-Т. Ладьянов  
Л-Т. Леоненко  
Л-Т. ПТО

["Declassified" stamp]

from the journal  
of P. F. YUDIN  
TOP SECRET Copy N° 1  
17 July 10 1955  
[Translator's note:  
the month was crossed out]  
N° 807

[Faded stamp:  
02794-?if?  
20.x.[[195]]5]

[MFA Far East  
Dept. stamp:  
N° 397/s  
21.8.1955]

RECORD OF A CONVERSATION  
with Cde. MAO ZEDONG

30 May 1955

[Translator's note: brackets have been placed in the text where they are handwritten on the document]

Today [I visited Cde. Mao Zedong and passed him the CPSU CC letter and the comments about the draft of the first PRC five-year plan. Cde. Mao Zedong expressed gratitude to the CPSU CC and the Soviet government for this. He agreed with the opinion of the CPSU CC about the inadvisability of determining the level and rates of growth of production cooperatives in the five-year plan, noting that the annual determination of the growth plan for agricultural cooperatives and other measures in this area are the most correct. Cde. Mao Zedong said that the CC CCP considers the question of the state of growth of agricultural production cooperatives twice a year: in the first half of the year plans are made and questions about the measures needed to expand and strengthen the cooperatives are decided, and in the second half of the year the results of the implementation of CC CCP decisions are reviewed. He said that at the present time up to 10% of agricultural cooperatives in the PRC are weak. The weak ones are usually those agricultural cooperatives which were created by bureaucratic methods or by order. One of the pressure methods during the organization of the cooperatives was the statement: "Whoever goes the Chiang Kai-shek way does not join the cooperative, but whoever goes the Mao Zedong way joins the cooperative". The question put in such a way forced peasants to join the cooperative since no one wanted to be counted as going the Chiang Kai-shek way. The peasants who joined cooperatives under such pressure worked poorly and the cooperatives were not strengthened, but fell apart. The mandatory method of creating cooperatives and joining cooperatives under pressure was used by malicious elements, as a result of which a slaughter of working stock, pointless cutting of wood, etc. were observed].

Poor peasants, poor people, new middle peasants of average means, and poor old middle peasants eagerly join agricultural cooperatives. The peasants of this category who join weak cooperatives oppose the disbandment of cooperatives, saying that the



cooperative is weak this year but will become strong in the next.

Touching on measures to strengthen and expand agricultural cooperatives [in the current year, Cde. Mao Zedong noted that measures would be taken in the northeast and north of China and in the provinces of Shanxi and Anhui, mainly to strengthen existing cooperatives; work would be done in other provinces to create and strengthen new cooperatives. Perhaps up to five percent of the total number of cooperatives that have already been created will be disbanded. Part of the weak cooperatives will be preserved but steps will be taken to improve and strengthen them. Peasants who wish to leave such cooperatives will be afforded such an opportunity].

Cde. [Mao Zedong said that during the first five-year plan it will be necessary to create one or two cooperatives in each of the 220,000 rural districts which ought to serve as an example for the creation of cooperatives in the second five-year plan. It was noted in the process that at the present time there are up to five cooperatives in some rural districts in the northeast. Based on the accumulated experience of agricultural production cooperatives and considering the attitude of the broad masses of peasants toward the cooperative idea it can be assumed that approximately a third of all the peasant farms in China will be cooperatives by the end of the first five-year plan.]

A cadre official will be sent to the village in the current year to strengthen agricultural cooperatives with the expectation that each cadre official will supervise three cooperatives and manage to turn them into strong cooperatives in the economic management sense.

In connection with a conversation about the food situation in the country Cde. Mao Zedong said that at the present time a considerable part of the peasantry had to be supplied with foodstuffs in a centralized manner, in particular those who suffered during last year's floods. Some of these peasants are being supplied centrally for one to three months, and others up to six months. [Foodstuffs are centrally supplied to 80 million of the urban population and 120 million who live in rural areas but which do not produce foodstuffs, for example, rural craftsmen, peasants who plant industrial crops (cotton, etc.), fishermen, forest workers, people who live on houseboats (up to 5 million of them), etc.

Cde. Mao Zedong noted that on average 235 kilograms a year of agricultural foodstuffs are produced per person annually in the PRC. However, in individual provinces the production of foodstuffs per person is considerably higher than the average in the country, which depends on the size of the available land and the density of the population. For example, an average of up to 500 kilograms of foodstuffs is produced per person annually in the northeast and Inner Mongolia. Every measure is being taken to achieve an increase in the yield of production per unit of land. During the first five-year plan the overall growth of the crop yield is supposed to actually reach 4% a year against a planned rate of 3.5%.] Cde. Mao Zedong expressed confidence that this percentage of harvest growth can be achieved in spite of the fact that the country was subjected to floods during the first two years of the five-year plan.

During a conversation about the 1954 floods Cde. Mao Zedong said that 50 million people suffered from the floods. Thanks to measures taken by the government there were almost no human victims of the floods. The departure of the population from threatened places proceeded in an organized manner. Party committees, government bodies, agricultural cooperatives and mutual aid brigades, and a group of medical workers left with everyone. The population that suffered from the floods was very pleased with the government. It thanks the Communist Party and the government for [their] rescue during the floods and for the subsequent aid that was given.

Statements were made at the time that there had never been such a good government in China which was concerned about the people.

Cde. Mao Zedong said that a large reduction of administrative staff is supposed to be carried out. He said that 50% of the 200,000 people working in Peking in the government and Party apparatus could be reduced. Up to 10% of the elderly white-collar workers obviously will have to be placed on public assistance and the rest of the white-collar workers might be put through appropriate retraining and sent to work in agricultural cooperatives, in particular as bookkeepers, and to schools to do instructional work.

Concluding the conversation about agriculture and the food situation of China Cde Mao Zedong turned to me and said, as you see, our situation is difficult, the people are still living very poorly. But we, the CC CCP, and the entire Party are fully determined to work tirelessly to achieve a radical improvement in the condition of our people in the near future. [We rely on the experience and assistance of the Soviet Union in all our measures to create the foundations of socialism. The Chinese people see this wonderful aid to the PRC from the Soviet Union and this gives the Chinese people strength and the confidence that with the aid of the Soviet Union they will solve all difficulties which stand in their path and achieve victory].

Several questions of an international nature were touched on in the next conversation. When Cde. Mao Zedong began to talk about Chinese aid to such countries as India and Burma, pointing out in particular that the PRC bought 150,000 tons of rice this year from Burma, I said that the Soviet government might be able to buy 150-200,00 tons of rice from Burma. Having heard my statement, Cde. Mao Zedong said that Burma needs such aid very much. He noted at this point that the agreement of the Soviet Union to build a metallurgical works in India made an enormous impression on Burma, Indonesia, and other Asian countries. Cde. Mao Zedong said, during Nehru's visit to Peking he asked me about the nature and conditions of Soviet aid to China. I advised him, said Cde. Mao Zedong, to go to the northeast, in particular to Anshan, and see for himself what aid the Soviet Union is giving us. On return from the trip to the northeast Nehru said that he was astonished by the size of the Soviet aid and the conditions on which this aid was being given.

I was interested in the visit of [Indonesian Prime Minister Ali] Sastroamijojo to the PRC. Cde. Mao Zedong said that conversations were held with Sastroamijojo, and that Sastroamijojo gives the impression of a simpler man than Nehru, an unpretentious person. Cde. Mao Zedong noted that at the present time the PRC is giving aid to Indonesia through the purchase of 50,000 tons of rubber from it but that this figure will in all probability increase to 70,000 tons. He expressed the ideas that it would be very good for Indonesia if the USSR, if it were necessary, would buy 50-70,000 tons of rubber from Indonesia, which would give it the opportunity to raise the price for rubber sold to the US. Cde. Mao Zedong noted that this idea is not an official formulation of this question.

In connection with the conversations of the Chinese friends with Sastroamijojo, Cde. [Mao Zedong noted that they (the Chinese friends) devote very much attention to work with the countries of Asia, in particular with India, Burma, and Indonesia, and that this work has had some success. He then said that although we spend a lot of time in conversations with the leaders of the countries of Southeast Asia we ought not complain about it. This work is very necessary, he said.]

At the end of the conversation Cde. Mao Zedong asked about the progress of the talks with Yugoslavia. I informed him about a TASS report, saying that I have no other information. Cde. Mao Zedong greatly approves of the talks being held in Belgrade. He noted in this context that questions of an ideological nature might not be completely resolved during the present conversations but they might be solved in the

future. Cde. Mao Zedong regarded the speech of Cde. N. S. Khrushchev at the airport in Belgrade very favorably, saying that Cde. N. S. Khrushchev posed the main tasks of the talks with Yugoslavia well and clearly.

Cde. [Mao Zedong said that [[they]] ought to work on tearing Yugoslavia away from the capitalist camp in order to strengthen the left flank of our front. Neutral Austria and neutral Switzerland will be on this flank. It would be very good if Italy also could be neutralized. He also said that it was worth working on the neutralization of Finland, Sweden, and Norway to strengthen the right flank. At this point he expressed ideas about the difficulty of working to neutralize Norway, saying that it, Norway, holds fourth place in the world in seafaring and has very strong ties with western countries].

At the conclusion of the conversation Cde. Mao Zedong again asked that appreciation be sent to the CPSU CC and the Soviet government for the comments which were sent about the PRC five-year plan and said that the comments would be carefully studied by the CC CCP.

Cdes. Ma Le and T. F. Skvortsov were present during the conversation.

USSR AMBASSADOR TO THE PRC

/signature/ P. YUDIN

4 copies sent

- 1- Cde. N. T. Fedorenko,
- 2- Cde. [?I. F.?] Kurdyukov,
- 3- KI,
- 4- to file

Drafted by T. F. Skvortsov

Typed by Rakhmanina

12.7.55

Nº 983